

可認物便郵種三第省信遞日六廿月二十年一十三沿明
(行發(日五十、日一)回二月每)行發日一月五年五十三沿明

改教時報

號 八十七 第

目次

勞動問題	論說
佛教界之二大要件	文學士 有馬祐政
還俗論	安藤鐵腸
選舉民に望む	青樹憲勇
社會	
○神宮教復活運動	
○基督教徒の選舉運動	
○佛教徒は眠れり	
選舉法の施行	
○教界彙報	
○紛々錄	
雜錄	
獨乙より	文學士 K F 生
佛教辯士の評判(四)	自稱辯士
信界	
佛教は近きに求めよ	齊藤唯信
今昔	
本間氏事跡略考	
菊池秀言	

て業務に從ふは、これ神聖なるもの。職業の前には敢て貴賤高下の別あらむ、労働者に對して相當の報酬を拂ひ、相當の尊敬と保護を與ふるは、資本家が労働者に對する義務なりと信すればなり。

次に労働者自身かそれ自らの職業を卑むの念を去り、専心一意、其職務に忠實なる精神を持し、以て獨立自尊の氣風を養成するに勉むへし、區々の小事に拘泥し資本家を怨み以て社會に其不平を洩すか如きは、斷乎として避けざるべきからず。

斯くして始めて資本家と労働者との間に意志の疎隔するなく、二者相融合して互に歩調を一にするを得べし。

資本家が私慾を充さん爲め、賃銀を低廉にし、労働時間を多くして壓制束縛を加ふるの結果、茲に資本家と労働者の衝突を招き遂に一大紛擾を醸し、延いて社會の平和を擾亂するに至るは、炳然として火を見るよりも明なり。吾等は謂へらく、此二者の間に介して監視の位置に立つものは政府實に其責を免るべからず。翻て歐米の文明諸國を見るに、工場法を制定し啻に監督するのみならず、労働者に十分なる保護を與ふるを以て、労働者は安して其業務に從ふことを得。殊に獨乙強制保険法の如き、國家自ら其費用の三分の一を負担して労働者を保護するに至ては洵に盡せりといふべし。

從來我政府の處置を見るに漫然として看過し、毫も労働問題に向て何等の着手したることなく、たゞ第十六議會に申譯的の工場法を提出したるに過ぎず。吾等は我國の資本家が多くの労働者を峻酷に使役しつゝある狀態を自歎して座ろにて勞働者を保護するに至ては洵に盡せりといふべし。

説

有馬祐政

佛教界の二大要件

宗教は數年以前より社會一般の要求する所となり、識者學者にして其の教理を論述し其の教則を立案する者輩出するに至り、宗教界は漸く活氣を帶び来れり。今其の由來を考ふるに、日清戰役並に清國事變に依りて、生死の覺悟を希求するに極めて切となり、更に風教の墮落と財政の窘迫とに依りて、人界の無常を感知すると至つて強くなりしこと。之れがために社會は一般に宗教を歡迎することとなりしなり。次に學者識者の宗教を講説するに至りし所以は、全く彼等が心慮研究の結果にして、一面においては、到底吾人の智識能力は皆共に有限なること、他面においては、畢竟吾人の志願情慾は却りて無限なることを領解し、此に煩悶懊惱を爲し、自然に宗教的修養を積み累ねるに至りて、己れも遂に宗教界中の人物と爲り、其の學識と經驗とを以て、從來の宗教の非理非法なる要素、又不正不當なる部分を去りて、其の眞理を發揮し、其の妙處を開顯し、而も且つ時勢に順應し文運に適當ならしめんことに努力することとなりたるものなるらし。蓋し此くの如きは是れ當然の進路たり行程たるものにして、宗教のためには勿論のこと、國家の爲め、社會のため、率ゐて

掬同情の涙を濺ぐを禁すること能はざるなり。彼等労働者は

二六時中間断なく労務に服従すと雖、其得る所の賃銀は纔に一身の糊口を凌ぐのみ、兒は寒に叫び、妻は飢に迫るの慘状をみる敢て珍しきにあらず。當局者が資本家のなすまゝに放任して顧みざるに至らば、急激なる社會の革命によりて崩芽を發するの恐なきにあらざるなり。況や歐米の社會主義を生囁して直に之を我國に行はんとする一種の煽動家わるに於てをや、政府は早く労働問題の爲め適當の處置をなさざれば、後日必ず脣を噛むの悔あらむ。

基督教徒の或一部の人士か、該問題に關し、多少奔走しあるは吾等の多とする所なり、然れども吾等より見れば、極めて眞面目なる極めて慎重なる態度を以て之に當る人々が如し、徒に極端なる社會主義を鼓吹して放言空論に耽り、彼の花見懇親會を催して労働者の歓心を買んとするか如き、輕卒の譏は到底免れざるべし。社會の人か同情を表せざる所以全く理なきにあるがる也。爲めに労働者の權利を保護する労働組合の如き、又は職工教育の如き、至要なる機關の設立を見るに至らざるは吾人の大に遺憾とする所なり。吾等は他日重ねて稿を續かむ。

近衛公の主唱にかかる國民同盟會は去月

廿七日芝龍樂堂にて解散式を舉たり

は世界人類のために賀すべき現象なりと謂ふべきなり。

宗教の種類や、其の數甚だ多しといへども、佛教は最も國民一般の歡迎する所にして、又識者學者も深く贊成する所なり。單に日本のみならず、歐米諸國にありても、漸く注意を加ふるに至り、公平なる見地に立てる幾多の人士は、古來信奉したる基督教を捨て、新來の佛教を取るの状況を呈し、佛教の前途頗る有望にして、佛光の照耀將に邊際なからんとす。吾人之れを想見して、誠に爽快の情禁せざるものあるなり。

然るに、佛教をして日本は勿論、爾く東洋西洋における思想界信仰界の大威力と爲り聖權者と爲るに就いては、單に社會の歡迎學者の贊成のみを以て満足すべきにあらず依頼すべきにあらず。必ずや大いに自から畫策し、自から施設する所なくんばあるべからざるなり。即ち我が佛教界は其の普及と發達とに對して、當に二大要件を具備すべきものと愚考す。

第一要件、教育事業の完成

第二要件、經濟事業の整頓即ち是れなり。而も此の二は現今我が佛教界内部の腐敗紊亂を糺正し拯濟するに此の上なき善巧方法にして、換言すれば、當時緊切なる二大要件なると共に、現代にも亦至極適切なる二大要件なりと爲すべきものとす。恰も一個人の成長活動に對しても、將又一切の事物の成功發達に對しても、上に掲げたる事項は常に二大要件なるが如し。其の理由は幾んぞ説明を要せざるほどに明白なり。然れども、其の教育事業は果して如何なるものなるか。其の完成の方法は果して如何なるも

のを可とするか。次に經濟事業に就いても、亦如何なるべきや。其の釋教も、亦如何にすべきや。是れ實に大問題なり。是れ並に大問題たるなり。一個人に就いても然り、一家に就いても然り、亦一國に就いても然りとす。是れ古より種種に論究せらるといへども、今に至るまで決せられざるなり。盡くされざるなり。教育家も、政治家も、皆齊しく其の各方面において苦慮しつゝあるなり。宗教家にありても、同じく既に業に煩擾したるものなれども、余は嘗試に卑見を披瀝し私解を陳述し、以て諸君の参考に資せんと欲す。敢て以て此の大問題に對して正に最後の斷案を下したるものなりとは自稱せざるなり。請ふ次號において之れを詳説せん。(未完)

還俗

論説

安藤鐵鷹

職業として見れば宗教家は剝の惡き職業は無るべく、世渡として見れば僧侶は詰らぬ世渡はなかるべし。腐敗は獨り宗教界にのみ限らず天下滔々皆腐敗なり、墮落は獨り僧侶社会に止まらず、世間比々皆墮落あり。然るも天下の腐敗は大目に見放され、宗教界の墮落は一々暴露せらる、常人に於ては敢て降しむに足らざるもの、僧侶に於てしては既に攘斥の價あり而して常人は位階勳級の榮譽を擅にするも宗教家は何等世に出で身を立てるの道なし、何ぞ今の世の宗教家を遇する此の如く冷酷なるや、

然れども彼等は其の天職に心付かず、自家職責の天下萬民の人心に關し、如何ばかり重大なるかを覺知せず、漫然として過ぎ、漠然として暮し、只所謂餓餓を免れんがために頭を圓め、衣を墨にす、彼等既に其の根本に於て誤れり、日常彼等が言ふ所、行ふ所、俗よりも俗、塵よりも塵にして、筆紙に上すさへ筆の汚れを覺ゆるものあり、碌碌として年中檀徒の墓番を爲すものは、未だ進んで甚たしき、罪惡を犯さずと雖、今法然、今親鸞を氣取りて壇上に四辯八音を振ひ、高座に後生の一大事を説くもの、其の各地を巡遊するに當りて、廉耻を破り道義を棄さるもの果して若干ぞ、且つ有志家と稱して宗門の内外を横行し、種々なる山師的事業を企て、世間に迂闊なる老僧連を嘲弄するもの日に多きを加ふ、而して之を制裁すべき一宗の要路に在る人々も固ど是れ洞穴の貉、僧風日に廢穢して、寺門の紀綱今は全く地に墜ちんとす、憂宗の志士たまゝ出で、之を掃蕩せんとするも畢竟功なく匕を投げて手を引き、強き者は憤然教界を蹴て獨り自から清うし、弱きものは不平の児となりて快々樂します、此の如くして明治の佛教界は、腐敗に腐敗を重ね、墮落に墮落を増し、今や漸く、精神の救濟を蒙るべき世間俗人より却て精神の救濟を受け、人心指導の大任は事實に於て宗教家以外僧侶以外の人の手に移り去らんとす、

(下)

凡そ天下の事、處を得ざれば即ち破れ、處を得れば則ち成る、惟ふに宗教家の腐敗を極め、僧侶の墮落に陥る、蓋し處

然れども宗教家は華士族平民の差別の如く其の身に固有す

るものに非ず、退かんと欲すれば何時にも退かるべく、脱せんと希はれ何れの場合にても脱せらるべし、怪哉十萬の僧侶社會よりは甚だしき侮蔑と冷遇とを蒙り、恬然其の職に

安んずることや、

昔者親鸞、自ら卑下して愚禿と稱しき、今の僧侶は自から卑下せざるも堯たるの實を存せり、涅槃經に曰すや、我涅槃後濁惡之世乃至爾時多有爲飢餓故發心出家如是之人名禿人、と彼等が僧侶たり、宗教家たる天人の導師たる天職を全うせんぞにはあらず、社會の冷遇に甘んじて懲々去る能はざる者、實にこれが爲めのみ、

由來宗教家は職業にあらず、僧侶は世渡にあらず、宗教家の如く落語家の如く、心得て名譽勢利の世間と伍せんするが如きは迷妄も亦甚しがいふべし、卓然世表に超出して、眼に王侯大人なく、權門富豪なく、平等の大慈を以て世間を救濟せんとするも豈に宗教家の宗教家たる所以にあらずや、今世の宗教家を輕んじ、僧侶を侮るも、尙これを責むるに過酷の態度を以てする、蓋し宗教家なる天職を重視し、僧侶なるもの、責任を輕からず見るの致すところならん、若しそれ宗敎家の腐敗を見ること常人の腐敗を見るが如く、僧侶の墮落を責むること常人の墮落を責むるが如くならんか、宗教家なるもの、僧侶なるものは、益々世間に價を墮したるものといふべし、

を得ざるの致す所以か、見よ今日、宗教家たらんとして宗教家たり、僧侶たらんとして僧侶たるもの若干ぞ、其の多くは皆食はんと欲して宗教家たるもの、飢餓を免れんと欲して僧侶たるもの、換言せば今日の僧界なるものは、無爲無能、頭を圓め、寺院に起臥し、石塔の守護番を勤むるに非ざるよりは飯の食ぬぬ呆痴漢の寄り集りなり、而して之に帶びしむるに人天の導師たる大責任を以てす、抑々無理なる注文ならず固ど是れ附隨の伴行、還俗の結果、僧侶佛底にして讀經念佛に差支を生ずるに至るとも毫も佛教の消長に關係せず、即ち佛教は僧侶の還俗に依て何等影響の蒙るとあることなし、僧侶も亦然らん、佛教に居ればこそ、些末なることに迄目抉り立てられ、心にもなき窮屈の生活を爲さるべからざれ、一度佛教の門戸を出でんか、制裁頗に弛み、殊更に道徳振り、殊勝振るの必要も莫く、天下晴れて敗徳汚行を敢てするを得ん、是れ佛教より見れば數に不忠實なる商賈主義の無用の長物を逐ふ所以にして、僧侶より見れば不本意なる長者の羈縛を離るゝ所以、豈に一舉兩得の策ならずや、

且つ夫れ人は最も直接なる實際問題に因て奮發し、勉強

もし、進歩もするあれ、多數の僧侶が無爲無能、最も無氣力なる鉢たゝきと、墓番とに貴重なる人の一生を過さんとするは、抑々無能なるが故に嘲り付き主義を取りたるに非ずして、初めより嘲り付き主義を取りたるが故に無能となるなり、斯くして漸く社會に立て生存競争を試みんとの元氣を銷磨し、退娶自屈、食ふに困らざる寺院に立て籠りて一生を安樂に過さんとの習慣を爲すに至れり、されば今僧侶を還俗せしむることは、即ち世間見ずの我儘子を他人の間に出すが如きものにして彼等茲に於て初めて直接なる實際問題に逢着し奮勵一番、各々其の職を求めて活動するに至らん、然れば僧侶の還俗は是れ十萬の惰民をして有爲活潑の國民たらしむる國家經濟の一法ともいふべきなり、

此の如くして、佛教は其身を圍繞せる無數のバチルスを排除し、始めて清新健全の身體となりて、其の生命を全うすべく、僧侶もまた積年の因襲を脱して自立の氣象を養ひ、正大公明、獨立獨行の人たるを得べし、由來法は人に因て弘まるといふ、然り、人なくんば法何んぞ弘まらん、然れど人の法を汚すも亦甚し、佛教と僧侶、離るべからざる因縁めりて而かも佛教は僧侶の爲めに汚がされ、僧侶は佛教の爲めに迷惑す、這個の惡縁一日も早く斷絶すべし、以て還俗論を作らる、

(完)

選舉民に望む

青樹憲勇

國家を愛するは國民の義務にして、眞理を顯揚するは學者の責任なり。若夫、國民にして國家を愛するの念なく、學者にして眞理の顯揚に力むることなからむか、前者は國家の罪人にして、後者は社會の罪人なり。これ自明の理にして何人も首肯するに躊躇せざるべし。

回顧すれば、維新以後泰西の文物は潔水直下の勢を以て輸入せられ、物質的文明は暖々乎として長大足の進歩を成すと雖、精神的文明に至りては、前者に比例すべくもあらず。悲雨慘風、反逆の徵候を呈し、道徳は蕩然地を拂ふて空しからんとす、蓋是國民の大多數が、個人的利己的觀念の熾盛にして、國家的、社會的觀念の缺如せる所以にはあらざるか。見よ、帝國々民、五千萬の代表者として、年々歲々日比谷原頭に集まり来る三百の代議士、彼等は帝國々民の代表者として、憲法の成文律に則り、上天皇陛下の御諮詢に奉答し、下萬民の誠意を汲み小心翼々國政を料理する重大なる責任を全うし得るや否や、彼等は果して黃金の爲めに節を賣り、賄賂の爲めに膝を屈するの醜體をあらはすことなきや、政治家の腐敗汚行は世人の已に認知する所敢て吾人の嘆々を要せん、代議士の墮落其由りて以て來りし原因果して如何、選舉區民の不注意によるか、或は被選者其人の腐敗墮落に基くか。若し不幸にして選舉區民の不注意粗忽より生したる結果たら

んには、將に來るべき總選舉に對して深思熟慮を費さるべからず。

今選舉て云名辭の概念を捕捉し以て之を分拆するに、其如何なる拠合たるを論せず、二種の觀念より成立せるもの、如し、曰他なし權利と義務即はり、換言すれば、是に所謂權利とは個人的觀念の產物にして、其所屬團體（社會、國家、會社等諸有集合團體）の一分子として、自己權利の伸張之なり、より生ずるものにして、即團體の一分子として、團體保全の觀念に外ならず、而して吾人の認識にして誤謬ながら、則ち選舉て云事實は、正に是れ道徳的判斷の對象たるの價值を有する所以なり、此意味に於て權利の主張なりと云ふも敢て不可なきなり、而して同時に他の側面に於ては義務的觀念を有せざる可からず、則ち議院制度の目的とする處は國家の安寧秩序を保全するに外ならず、國利民福を他にして其求むるところもあることなしと云ふべし、故に代議士其人の價值如何は、直に國家の消長に連關するものなりと云はざるべからず、於是代議士其人の責任の重大なると共に、選舉人其人の責任の重大なる、亦知るべきなり、故に選舉者たるものは愛國的觀念を以て眞摯事に從はざるべからず、是れ一面は義務的觀念を有せざる可からずと云ふ所以なり。然るに若し選

舉者にして其責任を忘却し、盲目的、服從的以て事に從はんか國利民福得て期すべからざるのみならず、延ひて國家の興廢に關する悲劇を演ずるや、火を觀るよりも明かなり、愛國の士誰か坐視傍観對岸の火災視すべけんや、若夫れ選舉人にして國家的觀念なく、輕舉妄動、主義の何たるを問はず人物の如何を論せず、唯目前の小利に眩惑し、國家て云觀念を外にして、ひやみに代表者を選舉したらんには、國家の不幸之れより甚しきはなからむ、吾人が選舉て云事實は道徳的判斷の對象たる價値を有すと前言せし所以なり、

思ふに我國現時の思潮は漸々客觀的傾向を脱し、主觀的方面に向ふて開展せんとするもの、如し、近來公德問題、信仰問題の喧しきに従事して餘り有りと云ふべし。然りと雖、是僅に一曙光たるに過ぎず、國民思想の潮流全般を擧げて、内界に朝宗せられつゝありやと云ふに決して然らざるなり、道德的思想の幼稚にして而も社會の中権に位する所謂當世紳士なるもの多くは義務の何たるを知らず、道徳て云概念の欠乏するもの其過半を占むるの狀態なり思ふて茲に至れば豈に撫然たらざるを得んや。

選舉者は此際慎重の態度を以て良代議士を擧げるべからず、選舉は公權なり私權にあらず、毫も私情を交へず愛憎を加ふるなく、公平の眼孔を以て之に臨まざるべからず、政府は選舉法を施行すべしといふ、選舉者諸君は幸に新選舉法によりて從來の惡弊を一掃するを得ば實に國家の幸なり、敢て切望す。

社會

神宮教復活運動

神宮教といふ神道の一宗派を更めて、神宮奉齋會とせしは一昨年の事なりしかど記憶す、既に其當時よりして、一派の人々には不平ありしか、近時はこの不平段々持ち上りて、神宮教復活の運動を爲す者ありやに聞き及べり、不平にも種々の理由あるべし、復活運動者の言ひ前にも尤なる點もあるべし、余輩も神宮教を宗教を離れて、單に大神宮を奉齋するに止る團體と組織を更むる當時、一部の人士が廻せる劃策、魂膽内幕等を聊聞き込みしこともあり、隨て他の一部の人士が不平をこぼすも強ち無理とは思はず、然れども何によらず、事物には表裡あり、世の出來事には魂膽も内幕もあり、其間術數も行はるゝを常とするものなり、唯其目的善良にして、其手段も甚しき弊害なきか、又は其事件にして一段落落着して運動も事濟となりたる以上は、之を大目に見ざるべからず、神宮教を神宮奉齋會と改めたるや、其事や甚だ美なり、天照大皇神は我帝國の祖神にして之を崇敬奉齋せざるべからざるは言を俟たず、之を一宗派として見るときは、帝國臣民には信教の自由あり、故に皇祖大神をして單に一宗派の祭神ならしむれば、之を信奉するどせざるとは、吾人の自由にあること、なれば、最不都合なりと言はざるべからざるなり、去れば余輩の見を以てすれば、神宮奉齋會なる特殊の一團體を形と實に豫想外に出づ、頃日新聞紙上左の雑報を散見せり、一小記事と雖も輕々に看過すべからざるなり。一留岡氏が何の地に癪病患者收容所を設くるも、吾人に於て何等の痛痒を感じざるなり、併し畏れ多くも光明皇后の御遺蹟たる奈良北山十八軒長屋は當時貧民救濟事業として建設されしもの如きは實に忌ましく、しき限りなり、少しく政治上に干與すれば、忽ち宗教家の本領に背くものなりとて排斥し、社會事業を唱ふれば、これも宗教家の精神に戻るとして痛く反対し、萬事消極的手段を取りて、積極的に歩を進むことには、更に考ふることなし、佛教徒が社會的方面の經營を怠り不知不識眼される間に外教徒は盛に諸種の事業に着手し教線を擴張すること實に豫想外に出づ、頃日新聞紙上左の雑報を散見せり、

正々堂々頗る見上げたるものわりと雖、何事も實行するの勇氣なく常に批評家の態度を以て他人の事業に妨害を加ふるが如きは實に忌ましく、しき限りなり、少しく政治上に干與すれば、忽ち宗教家の本領に背くものなりとて排斥し、社會事業を唱ふれば、これも宗教家の精神に戻るとして痛く反対し、萬事消極的手段を取りて、積極的に歩を進むことには、更に考ふることなし、佛教徒が社會的方面の經營を怠り不知不識眼される間に外教徒は盛に諸種の事業に着手し教線を擴張すること實に豫想外に出づ、頃日新聞紙上左の雑報を散見せり、

◎北山十八軒長屋の事 光明皇后の御遺蹟と稱する奈良北山の十八軒長屋は當時貧民救濟事業として建設されしものにて世人の最も嫌忌する癪病患者を收容したる事跡あるより此程同地に出現したる監獄學校教授留岡幸助氏が深く研究せし結果保存の方法を講じ専ら癪病患者收容所とも稱すべく宿舎を建設し沿く世の薄命なる同患者を收容し其身心を慰安せんと欲し有志者も大に之を賛し奮て其計畫に盡力せんことを申出でたりと

社會

神宮教復活運動

神宮教といふ神道の一宗派を更めて、神宮奉齋會とせしは一昨年の事なりしかど記憶す、既に其當時よりして、一派の人々には不平ありしか、近時はこの不平段々持ち上りて、神宮教復活の運動を爲す者ありやに聞き及べり、不平にも種々の理由あるべし、復活運動者の言ひ前にも尤なる點もあるべし、余輩も神宮教を宗教を離れて、單に大神宮を奉齋するに止る團體と組織を更むる當時、一部の人士が廻せる劃策、魂膽内幕等を聊聞き込みしこともあり、隨て他の一部の人士が不平をこぼすも強ち無理とは思はず、然れども何によらず、事物には表裡あり、世の出來事には魂膽も内幕もあり、其間術數も行はるゝを常とするものなり、唯其目的善良にして、其手段も甚しき弊害なきか、又は其事件にして一段落落着して運動も事濟となりたる以上は、之を大目に見ざるべからず、神宮教を神宮奉齋會と改めたるや、其事や甚だ美なり、天照大皇神は我帝國の祖神にして之を崇敬奉齋せざるべからざるは言を俟たず、之を一宗派として見るときは、帝國臣民には信教の自由あり、故に皇祖大神をして單に一宗派の祭神ならしむれば、之を信奉するどせざるとは、吾人の自由にあること、なれば、最不都合なりと言はざるべからざるなり、去れば余輩の見を以てすれば、神宮奉齋會なる特殊の一團體を形と實に豫想外に出づ、頃日新聞紙上左の雑報を散見せり、

成するすら、皇祖大神を一部の人士に私する如き見はあるを好まざるものなり、まして之を宗教として、一の宗派たらしむる如きは全然乖離の所行なりと信ず、神宮教復活運動の如きは、他に如何なる理由の存するにもせよ、余輩の賛する能はざる所なり、

基督教徒の選舉運動

日本福音同盟會にて去月大會を東京に開き、諸種の決議をなしたるか、其中にて今年八月の總選舉に關して左の如き議案を提出し多數を以て可決したりといふ、

本年八月行はるべき衆議院議員選舉に際し我基督教徒も國民として権利義務を行使し憲政の美果を收むるに務めんことを希望す

右の決議に基き東京よりは江原素六、安藤太郎の二氏を擧げて早くも候補者に推定せりといふ、

我政府は僧侶神官にのみ嚴重なる訓令を發して戒飭を加ふて雖、獨り耶蘇教に向て何等の制裁を與へざるは例へ法文の不備とは云ひながら不公平の譏免れざるべし。吾人は基督教徒の選舉運動に對して敢て批難を加へざるなり、彼等が自ら進て如斯議決をなしたる勇氣には驚かざるを得んや、知らず佛教徒は是等の決議を見て如何の感をなすか、

佛教徒は眠れり

今の佛教徒は體に手の人にはらずして口の人なり、理論は

政府は來るべき總選舉に對して、飽迄選舉法を厲行せんと欲し、訓令又訓令を發して取締を嚴重にするは、大に吾人の意を得たり、政府は徹頭徹尾嚴正中立を守り、賄賂授受の弊を矯正するを得ば幾分か腐敗せる政界を救ふに一滴の効なしとせんや、政府果して當初の意志を貫くや否や既束なきことなり、

基督教界報

選舉法の勵行

◎大谷派の寺務役員と加談會と財政上に於ける意見衝突を來し、其結果加談會の廢止となり、石川内閣は總・職となり、新内閣の役割に付て今尙紛糾中なる由、最近の役割を見るに

寺務總長心得 井澤 謙詮	總務局參務兼上局出仕 増田 騰
顧問 涼美 契経	會計顧問 小早川 鐘
其他錄事連に至る迄失々任命ありたるも、中には固辭するものもありて容易に收まるべく見ねず	

◎淨土宗紀念傳道 本年より十ヶ年後は同宗開創法然圓光大師七百回忌に相當するを以て同會は紀念傳道を企圖し既に先般各地に會員を分遣して傳道に從事しつつあり
◎故大谷光澤師の歸位 京都西本願寺先々代の法主として現法主大谷光尊伯の實父なる故大谷光澤師は維新の際種々の功績ありたるを以て今般其の功を思召され

六月十八日左の如き恩命あり右策命使として京都府知事大森鑑一墓前へ參向仰付

けられたり

贈從二位(特旨を以て位階追贈せらる)

故大谷光澤

「人と世の敦ひの爲基晉を神なりと信す」

この議案なりしを以て、一方にはかゝる明白なる問題は別に決議の必要なしと叫ぶものあれば他の一方には否大に討議の必要ありと絶対するあり紛々擾々遂に起立を以て決することとなり議長はこれを起立に問ひたるに左の如き結果になればいふ

基督教を以て神の子となす者

百十人

基督教を以て神の子となす者

六人

何れにも贊否を表せざる者

卅三人

基督教を以て神の子となす者

六人

何れにも贊否を表せざる者

六人

基督教を以て神の子となす者

六人

のしつトイ打つた街道になりわたり、電車の行かひしげり中を住居といだし、三階の窓から耳鼻もどんいでいきさうな寒さをのぞいてをりましては、只々暖室爐のぬくみのみがたよりて何の風情もありませぬ、日本は街道は泥にきみれ、ほこりは萬丈の高さにまひのぼり、ひく家、むさき店ともならんでるましても、道ひかる迄清く夜も盡とまがふ程の明るさに目をまばゆくし、五階六階の高樓連なる中をうふ／＼いたし時には「あれ日本人が『支那人だらう』等とひやかし的にはさかるゝこゝにゐるよりはよろしいです、物のきらびやかさはり日本の方がひいき目になりますよ、家には闇なく、出入りどころは必ずも僕等には氣くはないです、なるほどこちらには、公園がうつくしくて、ひろくて立派であつて、近角若なぞは「彼らも日本へ歸つたら公園などは見られんじやらう、日本の様なけちくさい小さな庭はおかしいじやらう」等といつて居ますがこれに付ては一度二人で争論をして公園の中でトウ／＼腹を立てたことがあります、されば其筈なので、草木の生々したものをながめることが出来ないからこんな細工をしよるので、日本の様にたどひ小さくても一家毎にいさしかながらも庭を持てるものにはそんなくぞい面倒な事は無用なのです、御無用でもをうもこれが都のかざりと

いふものだから何でも公園が必要と相成て、そら寛永寺の寺領をまきあげらうとさわいだり、大風がふき出るとおさき眞暗にごみ立つ日比谷の狸原に大公園をこしらへ様と云ひるので、はては名古屋の様などころまでこの熱が及んで、何とかせりこか公園たる公園か、わけりわからぬ様なものをちよつびりこしらへて、やれ名古屋公園でございとさわぎます、いはや日本人もこゝに至ては頗る滑稽をやりをするのです、僕の考へでは神社佛閣の所在は皆大なる樹木を有し廣き空地を有すれば、これを公園となし一は社寺の收入を考へ、一は衆を樂しますといふ自利利他圓満の一舉兩得策をやるのが第一だとはもふのです、こゝに至ては京都諸佛寺の所在地、九段靖國神社の如きは最我意を得たものでこれが甚よろしいでござるがうれはまあよしませう、只一つつけ加へておきたいのはこちらの公園の必要にはもう一ついはく因縁がある、それはまち中がアスペクトと云つて悉皆シツクイ詰になつてゐることで、これは馬や車の爲に至極よくもあり又まちを毎日水であらつたり大きな大プラツシユで掃除をしたりするのに大なる便利があるが、悲しいことは雨がふつてもうはづらを流れてしまふからすぐかばく、車道ばかりがさうではない家と家の間でも人道でもさうだ、依て土地の水蒸氣が上へ上り様がない、つまり土地から水分をまちの空氣に與へるといふことがない、常に乾き勝の空氣である、そこでそん

日本ならば明日は寒のあきですから、京都吉田山の疫神参り壬生の地蔵のはうらく上げ、江戸龜井戸のうそかひ等なかりおもしろい事も澤山ありますし、夜は「寝はらひませう」の聲市町の寒き風にひよきわたりて、小供のをり「枕はづしいりまへんか」とさはぎまはつた事もおもひ出されませうが、獨逸の都に朝から晩までかた／＼ころ／＼と馬のひづり

四月乙より

F 生

雜録

E

雜録

F 生

雜録

E

<p

態度の餘りにコセコセせるため、聽くものをして彼詭辯を弄して以て樂しむにあらざるかの疑惑を懷かしめ候、書生時代にはそれでも差支はなかるべけれど、大家になられ候時に重みを減すること少からずと存候、今の間に少しく精神の修養をなされては如何に御座候や、

▲上杉文秀先生

先生は才子なるだけ、その演説も中々如才なく候、小兒には小兒の様に、老人には老人の様に、婦人には婦人の様に、而して學者青年にはまたそれに適する様に、巧に應病與藥の御化導を施され候、其の小兒なり婦人なりに當て縮まるべき巧なる滑稽を用ひて、自から可笑くもなきに殊更に、アハ、などゝ造り笑ひを爲して見せるところなどは、中々に人心收攬の術に達せられたものに候、さればとて所謂演説遣ひの演説にはこれなく、一席の組織には十分骨もあり、肉もあり候、先づ學者中の辯士と言ふも過褒にはこれなかるべくと存候、

佛教は近に求めよ

不老仙 唯 信 口演

佛教は近に求めよ

不老仙 唯信 口演

態度の餘りにコセコセせるため、聽くものをして彼れ詭辯を弄して以て樂しむにあらざるかの疑惑を懷かしめ候、書生時代にはそれでも差支はなかるべきれど、大家になられ候時に重みを減すること少からずと存候、今の間に少しく精神の修養をなされては如何に御座候や、

▲上杉文秀先生

先生は才子なるだけ、その演説も中々如才なく候、小兒には小兒の様に、老人には老人の様に、婦人には婦人の様に、而して學者青年にはまたそれに適する様に、巧に應病與藥の御化導を施され候、其の小兒なり婦人なりに當て雜まるべき巧なる滑稽を用ひて、自から可笑くもなきに殊更に、アハ、なセ、造り笑ひを爲して見せるところなどは、中々に人心收攬の術に達せられたものに候、さればとて所謂演説遣ひの演説にはこれなく、一席の組織には十分骨もあり、肉もあり候、先づ學者中の辯士と言ふも過褒にはこれなかるべくと存候、

佛教は近に求めよ

不老仙 唯 信 口演

佛陀の教法は我人何れの處に求むべきか我等と釋尊とは其時をいへば三千年を経て處を云へば數千里を隔てて居る直故

な空氣ばかり吸ふては必ずも不愉快だから公園のつちをふん
で見ることが必要になりよるのじや、こゝの公園の必要なこ
とは明かでしやう、しかし日本にはこの通りの必要がありま
すか、ありますまい、うれ御覽なさい、我輩が日本の公園さち
がひの誤つてゐるのを論ずる所以ですもうです感心しました
か、尤り佛蘭西も英國も（一部分は）木切をたてにしきつめ
て居ますが、これは右の水氣の上る爲には至極うまいが、こ
いつは修繕に手間がとれるし、またくさるといふこともある
からこそ之のところ獨逸の勘定高士が先生は多くはやらないので
す、とにかく日本東京の道路修理は大急務ですよ、こちらで
は夜なぞ街燈が道に反射して居ることがありますからうつく
しい、雨がふつてもそんなに靴をよどさない、又馬糞の流れ
ることもない（よく掃除が出来るから）只馬糞か時々乾き
きつて、バツト風に立つことはある。しかしまあ全體うつく
しいだから、女供がぞろくぞろくとあの裾を引きすりよ
つても、そんなに苦がないのを見ぬる（然し其實あの裾は至
極むさいもので意氣地のない女はちよつとからげればよいよ
いものを、だらしなく引ずつてすうくと馬の糞を
さらつていく事がある、まことに恐入る、もう一つ驚くのは
あれを見る時には頭からかぶるのだからぞつとしますよこ、
に至て毛唐遂にきたなきことを知らぬもの多しと謂ふべしで
すよ）これはきかない方だが、とにかく道路はきれいで馬車
などにのるどりれば心地がよい、少々の雪が降つてもソリを
用ひることが出来る小供はすべて遊びよる

もソリ

佛教辯士の評判

白確錄

▲ 齋藤唯信先生
演説といへば如何なる理屈家も、多少の感情的言語を交ゆるを常とすれども、先生の演説に限ては殆んど感情を交ゆるといふことなく、始より終まで凡て理屈つくめの諷諭演説に候、然るにも拘はらず満堂の聴衆をして倦怠の念を生せしめず、肅然耳を傾けしむるは、確かに一種の辯才を有するものと存候、且つ其の朝々の納豆賣にも類する高調子の大聲だけにても、堂に上て睡を貪る懈怠者を警醒するの功は受合に候先生時々滑稽を交ゆることのるも、元來此の種の才なき先生の硬くして堅き舌端はいつも其の意の命するが如くならず、一度も成功せしことこれなく候、持前は持前也、矢張り飽迄嚴肅に、飽迄四角張りて咆哮せられ、なまじか粹を利かせぬ方、先生の爲うて音韻二字矣、

▲毛利柴庵先生
先生は和歌山縣にての雄辯家なりといふ、昨年來東京に上りて以來、三四回公會の席上にて演説せられ候、その仕振は、宛かも岩を噛む水の激して奔下するが如き有様にて、其のするとき舌端は能く敵の急所を衝き、寧ろ口きたなぎまで罵倒の言を用ゐられ候、その調子に乗りて辯じ来るや、手を振り、足を動かし、顔をしかめ、言を急にし、而して人に喰いかゝる處宛然惡性の狼の如し、御自身にては勿論熟識の遊るところなるべけれど、其の言語の餘りにきたなきため、其の接佛教を聽聞すと云ふことは到底あるべき筈のなきは勿論なれども佛陀の入滅已後多數の聖弟子が相集り佛陀の遺法を編纂集錄して後代に傳へし故に多數の黄卷赤軸が残りて居るその多數の黄卷の赤軸の中に種々の説法が収録してあるから其に就て求めやうとするか普通のことである換言すれば七千餘卷の藏經に就て求めやうとするのである

然るに佛陀の教法なるものは只左様に達き處のみに求むへ
きにあらず近く我か四邊を圍繞しつゝある卑近なる事實に就
て求むるへシである何となれば佛一代の說法といふは如何な
るものかと云ふに佛教と外道とを見分くる印に三法印と云ふ
がある其三法印は諸行無常、諸法無我、涅槃寂滅である此の
中諸行無常とは諸行は一切萬物でありて此一切萬物は何に一
として常住のものはなく必ず生滅變化するもの故頗み少しあ
のであると教へたものである又諸法無我は此の天地の間には
ワレと云ふ常住あるものあることなく皆因縁和合して生し來
りしもの故我見我執は起すべきものに非ず若し我見我執を發
せば其れよりして貪欲、瞋恚、愚痴等の種々なる妄想顛倒の
念を生し流轉せざるべからざるにより無我の見地に住すべし
と教へられたのである又涅槃寂滅は涅槃は圓寂と譯して證り
のことである此證りの境遇に至れば一切の妄想顛倒の心やみ
て寂靜圓滿の大安樂となる故に人たるものは此境遇に到達せ
ざるへからずと教へられたのである

死す、潛神院宗丹と曰ふ、人と爲り誠實謹儉深く眞宗の宗義に歸す、家道漸く舉る、播州大阪地方に貿易し閭里的間に知らる。二世本間正五郎名は光壽、元祿五年生る、寶曆四年八月十九日死す、種德院宗旦と曰ふ、父の志を繼き米及金若干を酒井家に献し、依て廩米七十俵を給せられ、初て年始通行の際謁見を許さる、屢藩用を勤む。三世本間久四郎名は光丘、享保十七年生る、三十二歳にして家を襲ふ、酒井家より廩米七十俵を給せらる、郡代に歷陞す、五百石を食む、四十歳にして四郎三郎と改む、享和元年死す、壽七十歳速滿院宗善と言ふ。光丘天資英邁器宇宏遠創業の才に富み、兼て守成の徳を全くす、少壯にして家を繼ぐの翌年より秋作登らす、屢酒岸防護林を築く、凡そ酒田の地に入んどする者、陸路には松丘延袤帶の如く、中に就て鬱翠頭頂の如くなるを認む、海路には渺茫の間蒼顔突出笑ふが如く迎ふるが如くあるを觀る此れ山王陵にして今の大枝社の安する所也、抑酒田の地たる南は宮浦に對して最上川に枕し、東は則ち沃野數十里月山鳥海山左右に對峙し、山媚水明に賈舶輻湊泊に東北の巨港なり、而して西北は所謂古昔の砂渦なる者にして、渺茫たる日本海を承け、平沙漠々一草一本の其間に生植するなし、三冬の候輒はち、數萬金を抛て大土工を起し、壘沙數百万苞を累積し、市中路絶て往來す可らず、光丘慨然之を憂ひ此防護に着手す

て數丈の高に達し、長堤數百間の長に及ぶ、俄然丘陵を成す最高頂の處に獨力を以て新たに山王祠を創建して稚松數百万株を移植す。初は冬期に至り根露れ枝枯れ十に一二を存す隨て枯れは隨て植、百方術を施して遂に一大防護林となる。是に於て風沙の患禱に止む、他方人民の來遊する者先杖を公園地に曳さるはなし、斯東北の勝區たる風致を永遠に保存し、風沙の災害を悠久に除きたるの功は實に光丘三十二歳の辛苦經營より成就す、林塙最高處に碑あり、文化十三年釋公巖の撰文、清朝人某の書なり碑曰

本問氏事跡略考

既に佛教は、獨り黄卷赤軸の中に止まらず現に我身を圍繞しつゝある卑近の事實^{よき}而も是れ活佛教なりとせば我等は佛教を求むるに只之を遠きに求めずして須く之を近きに求むへきなり白雲紅霧涼風清月山巒の奇秀水波の明媚一丘一石一草一木花笑ひ禽歌ふ皆佛法ならざるはなし修道の士大に心を爰に注ぎ以て精神修養の資とすへきてある

ても河ても草ても木ても一として遷り變らぬものはない爛漫たる櫻花も一陣の疾風に吹かれは忽ち散り果て皎々たる秋月も一片の雲霧に蔽はれは忽ち光を失ふに至るか如き是皆無常迅速なることを示すにあらずや園は是れ主人は是れ客と其儘であるかの如く見ゆれども其家や家敷に居住せし主人公たる我家の祖先は今何くにか在る父も逝き母も逝き妻も逝き子も逝けるもの世間敢て尠からずこれ即ち人生の無常を示すと共に亦無我の理りを示せしものではないか此里に親の死したる子は無きか法の風に靡く人なし只親の死せる子あるのみならず子に先立たれたる親も世間敢て珍らしきとせず而も法の風に靡く人の歎きは是れ何たる現象そ畢竟教を遠きに求めて近きに求めざるか故である華嚴宗に託事顯法生解門と云ふことがある此託事顯法生解門に依れば一切の事々物々皆我等に向て深々の法理を示しつゝあると謂ふ釋尊は四門に遊て老病死を見て世の無常を悟り八宗の祖師たる龍樹は同朋の殺害を縁として佛教に入り念佛の元祖たる法然上人は父の横死か縁となりて出家の思を生し真宗の開祖たる見眞大師は幼にして父母を亡ひ給ひしか縁となりて出家得度せられたてはないかされば黄卷赤軸の中に收むる佛陀の説法と常に我が四邊に圍繞しつゝある卑近の事實とは心して之を觀れば何れも佛法にして若し佛教に死活の二種もありとせば現在我身に向て反省を與へつゝある世間の事實是即ち活佛教と稱すへき

行發日一月五年五十三治明 號八十七第報時政

可認物便郵種三第省信遞日六十二月二十年一十三治明

行發日五十日一圓二月每

(〇二)

花前田慧雲
兩師共著

最新刊

略述眞宗佛教史

前編 洋裝總クロース
價金六十五錢
金文字入
郵稅金八錢

著者、前田師は現時佛學界の泰斗として帝國大學講師として令名隠れなきの人、花田師は新進氣鋭の佛學者『佛教倫理概論』の著者として斯學界に知られたる人、本書の内容が如何に豊富有益なるかは以て知るべきなり。本書の目的とするところ主として二件あり一には中等教育教課用書として佛學子弟の誦讀に供し、二には一般讀書界の要求に應じて簡明に真摯に佛教の内容を知らしめ、三には佛教々義史研究の嚆矢として一般佛學界の氣運を催進するに在り、本書は其第一篇たり。本書の記述は總論三章、真宗の大旨、三經の大旨、七祖の撰定を論して、真宗成立の基礎を示し別論七章、龍樹以下真宗教義發揮の跡を詳にし、且つ一般念佛史に亘りて馬鳴堅闡諸大士以下、盧山天台等の念佛より、日本に至りては慧隱、智光、を始め平山念佛の發展等を叙し、源空上人の紀傳教義に及びて筆を收めたり、僅々三百頁、固よ。三國念佛史の詳細を盡すべからずと雖、繁簡其度を誤らず、一目瞭然其大脉を曉らしむるに於て憾なきは著者技捕の見るべきありされば本書は、佛教子弟の指導として、普通讀者の師友として、而も斯道學者の良参考書として、稀有の良書たるや疑なし、本書は既に東京第一佛教中學、各地佛教中學の教課用書として採擇の榮を得たり、江湖の購讀を待つ。

賣發行所

東京市本郷四丁目

文興教明書院堂

京都油小路御前通